

EL CENTINELA

DIARIO INDEPENDIENTE

NUMERO 364

SAN JOSE, SABADO 4 DE JUNIO DE 1904
REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON J. LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visa solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental refite, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.

Solicitudes y simero en el servicio. Precios moderados. Pentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta 6 estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curacao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país. Compra y venta de libros, azúcar y botellas.

También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.
Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LINEA DE VAPORES

— DE LA —
UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 5 DE JUNIO DE 1904**

SALIDAS

S. S.	"Almiral Dewey", para Boston	el Martes
" "	"Alps", para Nueva Orleans	el Miércoles
" "	"Miami", para Manchester	el Viernes
" "	"Bradford", para Nueva Orleans	el Sábado
" "	"Beverly", " " "	el Domingo

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van a Manchester.

Precios del pasaje en primera a Manchester... £ 20:0:0.
Precios del pasaje en primera a Bristol... £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse a las Oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. Costa Rica División.

JOHN M. KEITH
ADMINISTRADOR.

LEIVA & MORA



A SU NUMEROSA CLIENTELA

Le participa el efectuado traslado al local que ocupaba D. Juan R. Mata, y se complacen en ofrecerles surtido nuevo de mercaderías a precios módicos.

ELISA MADRIGAL

OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación a todas horas, Calle 18 Sur, n° 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad."

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA
De la Universidad de Michigan
Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo
Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

M. ARGÜELLO DE VARS

Y
J. R. ARGÜELLO DE VARS

— ABOGADOS —

Oficinas: — Frente a los Almacenes de Liva y Mora y E. Pagés y C^o — Calle 20 Sur n° 54.

RELOJERIA ITALIANA

— DE —
JOSE SIERVO

Esta casa se hace cargo de toda clase de trabajos en el ramo, por difíciles que sean con garantía y prontitud.
San José C.R.

MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO
OBSTETRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la Republica, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

BVISO

Una señora unos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, a domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una ameritada pianista bien conocida.

En esta oficina inasedarán informaciones.

AVISO

A los zapateros de Cartago y San Jose

De esta fecha en adelante venderé suela de zapatería a \$ 40 el quintal, ó por libras. Con la condición siguiente: en Cartago, de 7 suelas para arriba y en San José de 6 suelas para arriba.

Los zapateros de San José quedan entendidos que basta con una carta dirigida a José María Hernández Roldán en Cartago, Cartago, mayo 19 de 1904.

RUSIA Y EL JAPON

En la "Barbería Bola Blanca" situada en la calle Central Sur via del Pacifico, es donde el público quedará satisfecho haciendo por allí una visita. Se garantiza el aseo y además cuenta con famosos barberos de fino trato dispuestos a complacer su numerosa clientela. A última hora se ha recibido un completo surtido de violines y demás instrumentos de música los cuales se venden a precio de remate.

HERMENEGILDO JIMENEZ

JULIA O. DE HERRERA

— OBSTETRICA —

Ofrece sus servicios profesionales
Calle de CUESTA DE MORAS

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además un buen surtido de materiales de finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR PROPIETARIO
ABRAHAM MADRIGAL J.

ADMINISTRADOR PROPIETARIO
LISÍMACO CHAVARRÍA

COLABORADORA LITERARIA
ROSA DE CHAVARRÍA

En Puntarenas

Ostenta la tarde nubes matizadas
Con cenefas de oro, de carmín y nácar...
En el mar ondulan las olas rizadas
Y sobre la arena despliegan sus gasas,
Y corren rimando la eterna balada
Que há siglos entonan en aquellas playas.

Allá en el Estero como nivea garza
Un pequeño "bomgo" perezoso avanza;
Semejan sus velas inmóviles alas
De un ave que al paso las linfas rozara,
Dejando sutiles estelas de plata.

La noche descende... Desde lontananza
Restos de fulgores de rosa y naranja,
Dan tintes jaldados á la onda encrespada
Que corre cual sierpe ondeando en la playa.

Al fin los fulgores del todo se apagan
Y el "monstruo" rugiente se alborota y brama,
Y sus linfas verdes tórnanse aplomadas,
Y sus tumbos roncós más alto levanta.

Al frente del muelle seis negros fantasmas,
Con ígneas pupilas que en la sombra irradian,
Se mecen cansados del mar en las aguas
Esperando la hora de emprender la marcha...

¡Oh puertos distantes! ¡Oh lejanas playas!

Los vientos marinos agitan sus alas
Modulando raro susurro en las palmas,
Susurro que finge cadencias extrañas
A modo de quejas muy tristes... muy largas,
O mustios conciertos de invisibles arpas.

Allá en el oriente ya la luna se alza
Soltando sus hebras luengas y argentadas;
Y el ponto recobra su serena calma,
No increpa á las sombras, no muge en la playa;
Entonces los tumbos que furioso alzaba,
Semejan coloquios ó dulces estancias,
Y en sus ondas verdes la luna retrata.

De pronto se escuchan notas de guitarra
Que álguien armoniza con dulzura y gracia,
Y ritmos sonoros de armónica danza
(Ritmos que alegraron indígenas zambras)
Son de una marimba las notas aladas.

Semejan sus tonos las dicciones raras
De aquellos "güetares" de cutis tostada,
¡Alegre testigo de extinguida raza!
Tú me dices muchas cosas ignoradas,
Como dice á Rueda la alegre guitarra...

Tus ritmos me cuentan escenas pasadas
Con las notas dulces de tus dulces danzas

La luna descende como ave cansada...
Los primeros tintes dorados del alba
Tiñen de las olas las crestas rizadas.

Puntarenas finge neregida gallarda
Tendida en su lecho de espumas de plata.
Yo sé lo que dicen sus brisas saladas
En los abanicos que lucen sus palmas,
Y de sus marimbas las rítmicas danzas.

ROSA DE CHAVARRÍA.

GAGINI Y SU LABOR LITERARIA

Le conozco perfectamente bien desde el aula: fuimos condiscípulos, y siempre le quise mucho por talentoso, por humilde y por modesto.—GUILLERMO OBANDO, aquél de quien me contaran, en el Asilo Chapuí, que había muerto loco en un manicomio de México, falso dichosamente, tan notable hoy como ayer, que dijo el poeta, y GAGINI, eran los gallos de la clase, á fin de año se repartían—como buenos camaradas—los primeros premios, correspondiendo á OBANDO los de ciencias y los de letras á GAGINI. El Dr.

Ferraz quería más á Carlos que si hubiera sido hijo suyo; solamente á éste confiaba el sabio sus valiosísimos incunables, y era GAGINI el que se llevaba la palma en latín y griego, en tanto que el hijo de mi madre no pasaba del *quis vel quid que quod velquid*, ni conocía más letra que la *omega* en la lengua del CANTOR DE KRIMEA, HOMERO, el inmortal.

Así que desde niño DON CARLOS GAGINI—le llamo don, porque es mucho lo que le respeto, más que á mi señora madre, literariamente por supuesto,—dió pruebas de que con el tiempo llegaría á ser un filólogo muy notable. Unos estudiantes hacíamos cuentecillos románticos, de purísimo tontos, entre los cuales descollaba EL SAPO (Genaro Gutiérrez, hoy en la gloria eterna); LA MOCHA, hoy el señor Lic. don Francisco Zamora, Ministro del General Zelaya; EL CHOLO, como llamábamos á Luis Urbina, hoy secretario de la Gobernación de Liberia; EL CULEBRÓN, Marcial Rojas Méndez, muerto como un héroe en la batalla de Chalchuapa y EL GITANO—fuera modestia—un humilde servidor de ustedes.

Pues cuando nosotros hacíamos cuentecillos tontos, ó cuentos en tonto, que tanto monta, ya CARLOS GAGINI trabajaba muy de firme en el rico tisú del castellano, con la constancia de un benedictino y las energías de un yanke para abrir un túnel; tan cuidadosa era su labor de estudiante que llegamos á apellidarle el *impeccable*, en vez de ponerle un mote despectivo, como acontece á diario entre compañeros de colegio, entonces — entre los 15 y 16 de la vida — escribió sus primeros cuentos, un día en que quiso quemarlos, para limpiar su estudiantil pupitre, un editor español é inteligente, DON VICENTE LINES, le dio un puñado de pesetas por ellos. En aquellos tiempos en que á GAGINI le pusiéramos el *impeccable*, por su cuidadosísima dicción, recuerdo que cuando nosotros cosechábamos á fin de año *dos medianos y un suspenso*, él siempre tenía *tres sobresalientes con especial mención*, y una medalla de metal en la oposición á premios, que si mal no recuerdo traía un girasol en una de sus caras, pues ha llovido de la fecha aquella á esta parte.

Costumbre modernista: un numerito romano.

EL LIC. VIDRIERA.

LOS OBREROS Y LA UNITED FRUIT CO

Con motivo del cargo que un periódico de esta localidad hizo, en días pasados, á la United Fruit Co. de haber traído 40 carpinteros para la construcción del Hospital de Limón, nosotros nos acercamos ayer á las oficinas de dicha Compañía para averiguar qué había de cierto en el asunto.

La actitud del Gremio de Zapateros á consecuencia de la noticia también nos hizo acercarnos á dicha oficina; parece que el gremio dicho pasó una nota al de Carpinteros de Cartago llamando la atención hacia ese hecho de hacer venir obreros al país cuando aquí los hay buenos y competentes.

Y averiguamos en las oficinas de la United Fruit Company, lo siguiente: El obrero costarricense siempre ha sido apreciado por la United Fruit Company y á no ser que se le tiene miedo al clima de los lugares donde la Compañía tiene sus grandes trabajos, allí estarían colocados todos los que deseen trabajar. La Fruit Company con la obligación de construir con el Gobierno el Hospital de Limón hizo un contrato con Mr. William Hanna para que éste construyera la parte que le toca á la Compañía y fué Mr. Hanna el que

trajo 19 ó 20 carpinteros para esa obra. ¿Qué culpa tiene de eso la Compañía si ella no es la que va á construir el hospital? Y en materia de preferir extranjeros á hijos del país para algunos puestos, hasta los Gobiernos nos han dado ejemplo de eso ¿por qué alarmarse ahora, si fuera verdad, porque una Compañía extranjera emplea extranjeros en sus trabajos?

EL CRIMEN DE LOS ANONOS

Los datos que hoy tenemos del crimen de que ayer dimos cuenta que se había cometido cerca del río "Los Anonos", camino de Escasú, son bien contradictorios. Pero hay un hecho en el fondo que reviste carácter de cierto y es que Juan Montoya León fué asesinado por un individuo que no se sabe quien es, aunque hay fuertes sospechas contra uno que vieron saltando cercas, con una escopeta al hombro, y que en una taquilla había combinado un plan para matar á Montoya, según le habían dicho á un hijo de éste; y que el criminal ha huido sin ser aprehendido por las autoridades, con todo y las fuertes sospechas que hay contra el hombre de la escopeta. Nadie lo vió disparar el tiro que mató á Montoya, pero se le vió huir con la escopeta al hombro y se supone que en una "taquilla" había combinado el plan, y hay quien afirma que trataba de ocultarse.

Nosotros no aventuramos nada, ni se puede afirmar que el tipo á quien se le vió huir fuera el que mató á Montoya, pero cabe suponer que ese hombre fuera ó al menos tuviera conocimiento de quien mató á Montoya. Debíó haberse averiguado el hecho, cuando menos.

LA MUJER VOLCANICA

(Traducido para "El Centinela")

Un amigo nuestro recogió de la calle un recorte de periódico italiano, el cual, por parecernos curioso, traducimos á continuación:

"Antes de ahora, cuando con una palabra se quería indicar á un ser ardiente, indómito, lleno de fuego y de pasión, se le llamaba "volcánico".

Y bien! Eso era un error, según lo demuestra el diario inglés "Truth", error grandísimo, porque las personas nacidas sobre una tierra erizada de cráteres no toman de ella sus sobresaltos, sus explosiones, sus llamaradas y su fuego interno. Al contrario, no se han visto criaturas más dulces, más gentiles, más graciosas y de más buen humor que ellas.

Hablando del tremendo terremoto que últimamente desolara á Lima, un redactor del "Truth" escribe que es difícil encontrar mujer más amable que la peruana. (Bien se conoce que el inglés no ha venido á Costa Rica).

"Si debiera juzgar por lo que he visto— agrega,— "imaginome que la gallardía y bondad de carácter prevalece en Lima como en Nápoles y en la mayor parte de las comarcas sujetas á terremotos. Los años de la Emperatriz Josefina transcurrieron en la isla de la Martinica, en una época en que esa isla volcánica era frecuentemente sacudida. Y bien, Josefina fué un modelo de bondad que pocas mujeres igualarán.

"Cierta que en Francia la futura mujer de Napoleón no se encontró sobre un terreno más sólido. París era entonces un volcán más formidable que el Mont Pelée.

Un subsuelo inestable—concluye nuestro colega con una flema verdaderamente británica—parece que implica un carácter amable y dúctil.

"Las gentes más alegres de toda Italia son las de Nápoles.

Luego, según el redactor del "Truth", para fundar una familia modelo, para gozar de una compañía alegre, placentera y ser verdaderamente feliz, precisa casarse

con una mujer cónica y no como si dijéramos, con agua mansa.

CABIGRAMAS

Liao Yang, artes — Desde el 27 los combates han sido continuos al N. O. de Teng Wang Cheng. No se han recibido por momentos. Se han recibido informes de que una patrulla del regimiento Nerin cayó en una emboscada cerca Hunran, formada por tres compañías de japoneses. Fueron heridos tres cosacos y á otro lo mataron con su estia. Notician que ha tenido lugar un reñido combate en Vfagoy y Vfadie en que los japoneses sufrieron serias pérdidas y hubieran sido aniquilados si no hubieran sido que les llegaron refuerzos que obligaron á los rusos á retirarse á Vfagoy.

Londres, 2.—Se ha recibido un despacho de Roma, fechado ayer, avisando que de Tokio se ha recibido un cablegrama el cual participa la noticia de que Kuroki ha derrotado completamente las fuerzas de Kuropatkin en una batalla que se libró en Saitmatse. Se han abandonado todas las posiciones rusas al Este de Hieheng. Las fuerzas japonesas capturaron un escuadrón de cosacos y varias piezas de artillería.

Chefú, 2.—Entre los chinos corre el rumor de que se ha librado un combate á seis millas distante de Puerto Arturo.

Chicago, 2.—Ha llegado á ésta, procedente de Nueva York, el Sr. Ito Aimmattsw. Trae consigo una balija que contiene 1.120,000 en moneda de los Estados Unidos. El Sr. Ito se presenta al Mikado para ayudarle á derrotar á Rusia. Por consejo del cónsul del Japón, el dinero se ha depositado en un Banco.

Dice el corresponsal del Daily Mail, en New Chwang, que algunos fugitivos chinos que han llegado á dicho punto de Puerto Arturo, pronuncian desesperante la situación de los habitantes de dicha plaza. Los comestibles tienen un precio altísimo. Muchos europeos se han visto obligados á alimentarse con comida (!!), y ésta cuesta muy cara. Un costal de harina de mijo cuesta seis pesos. Calles enteras y varios edificios están atestados de heridos y enfermos. Se ha suspendido la reparación de los navíos de guerra. Todos los ciudadanos están incorporados en el ejército defensor. La salud general de los habitantes es buena, pero los chinos están muriéndose de hambre. El robo está penado con la muerte. La vía férrea está completamente destruida. En Kinchow y entre este punto y Wafantein hay varios trechos destruidos. En este último paraje hay quince mil hombres de tropa japonesa, pero más al Norte hay seña de tropa.

Durante la jornada de Kinchow murieron 200 chinos por el fuego japonés que fué dirigido contra posiciones evacuadas por los rusos. Bajo fecha de mayo 31 el corresponsal del Standard en el cuartel general japonés avisa que no obstante distintos reconocimientos practicados por los japoneses no se ha encontrado seña del enemigo por una distancia de 15 millas de Teng Wang Cheng y al E. del río Jayang. El paso de Hsin Mateng podrá causar demora al avance de los japoneses, pero nolo pueden impedir porque es posible flanquearlo por ambos lados. El corresponsal del Morning Post, en Shanghai, ha sabido que los rusos han ahorcado varios chinos á quienes encontraron haciendo señas á la flota japonesa cerca de Vladivostock.

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

AVENIDA CENTRAL: CUESTA DE MORAS Nº 135

CORRESPONDENCIA

DE SAN ANTONIO DE BELEN

En San Antonio de Belén se celebraron hoy las primeras Conferencias pedagógicas, las cuales son dirigidas por don Cérvalo Villalobos, Director de la escuela de este lugar.

Tesis: Nociones Científicas á cargo de don Rafael Solórzano: Castellano á cargo de la señorita Agustina Martínez.

En este lugar hay grandes preparativos para celebrar con toda pompa el día del Santo Patrono.

Darémosle detalles después de la fiesta.

EL CORRESPONSAL

OFICIAL

PODER LEGISLATIVO

Gracia.—Se rebaja la décima parte de la pena de presidio impuesta á Jerónimo Araya Barquero por delito de amenazas de atentado á Juan José Araya, por haber satisfecho el artículo 9º de la ley de 1º de Agosto de 1895.

Gobernación.—Se acuerda crear dos plazas de auxiliar en los Archivos Nacionales y se nombra para que las ocupen á las señoritas Carlota Moya y Julia Montealegre

Fomento.—Fue aprobado el plano presentado á esta Secretaría por la United Fruit Co en el cual se señala el lugar designado para construir el Hospital de Limón, en una finca del Doctor don Pánfilo Valverde.

—Por haber caducado desde el 21 de Abril último todos los derechos de la River Loan and Agency Company, Limited, se declara sin derecho á los terrenos no utilizados hasta esta fecha por dicha Compañía.

Beneficencia.—La Asamblea General de Accionistas del Hospicio de Incurables, en su sesión del 22 del mes en curso, designó su Junta Directiva, la cual quedó organizada en esta forma:

Presidente, don M. Narciso Esquivel. — Vice - presidente, Licenciado don Andrés Venegas.—Primer Vocal, don Gordiano Fernández.—Segundo Vocal, don Justo Quirós.—Tercer Vocal, don Juan R. Mata.—Prosecretario, don Alberto González Soto.—Secretario, el infrascripto.—Tesorero, Carlos Echeverría.

PARRAFOS PERSONALES

En esta ciudad estuvo ayer don G. A. Quirós, Redactor de "El Republicano". * Entre nosotros se encuentra la señorita Amelia Mora, procedente de San Pablo de Tarrazú. * La señorita Joaquina Umaña continúa mejor de su enfermedad. * La señora Mariana Abarca se halla enferma. * Doña Juana Jiménez de Madrigal, madre de nuestro Director se encuentra algo enferma. * Enfermo también se halla el Licenciado don Manuel V. Jiménez. * Don Eugenio Lamieq ha llegado al país procedente de los Estados Unidos. * Con la misma procedencia llegó á esta República don Gonzalo Valenzuela. * Hoy tuvimos el gusto de saludar en nuestra oficina á nuestro amigo don Jaime Granados Ch. quien procedente de Alajuela estuvo entre nosotros.

INFORMACION

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 131.

CAMBIO DE NOMBRE

Algunas personas nos han sugerido la idea de cambiar el nombre de este diario. Siendo como es, en manos nuestras este periódico, una hoja de información y órgano de intereses generales, parece impropio con ese carácter, el nombre que ahora tiene y hemos resuelto, por esas razones, cambiárselo. Dentro de ocho días saldrá esta hoja con el nombre que hayamos electo.

"LAS NOTICIAS"—Será el nombre con el cual seguirá saliendo este diario, lo que tenemos el gusto de comunicar á nuestros suscritores y agentes.

LA COMPAÑIA que dirige el ex céntrico transformista señor Ricart hará su estreno mañana en el Teatro Variedades.

El programa que para esa función ha preparado dicha Compañía, es completamente nuevo y variado.

MATRIMONIO CIVIL.—Ante el Gobernador de Alajuela se han presentado manifestando que desean contraer matrimonio civil los señores José Herrera Ovarés y la señora Celia Elizondo Porras. Que sean felices son nuestros deseos.

SERENATA.—Con motivo de haber llegado ayer, procedente de los Estados Unidos Mr. T. E. Zink, Superintendente del Tranvía, los jóvenes J. Rivas, M. Mora, F. Quesada, J. Arias J. Aguilar y Bautista, lo obsequiaron con una linda serenata á las doce de la noche. Mr. Zink había ido á su patria natal á traer á su señora esposa y llegó el viernes á esta capital. Según manifestaron los obsequiantes, es un jefe muy bueno con sus subalternos. He aquí por qué tan simpática manifestación de parte de ellos.

COMERCIO.—Gran cantidad de arroz llegó á esta ayer por el tren del Pacífico.

En la Estación misma varios comerciantes en granos lo apercollaron, dejando así á los que son menos listos privados de las ganancias pingües que deja la venta de ese cereal.

RICHMOND.—"La magnífica cerveza que elabora este notable empresario es deliciosa", decía ayer una dama delicada saboreando un vaso de sabrosa bebida que prepara el señor Richmond y nosotros aseguramos que tenía razón que le sobraba. Señores: la cerveza de Richmond magnífica!

"VICTOR MANUEL III".—Con este título le fué obsequiado á don Francisco Tenca una marcha dedicada á la colonia Italiana y compuesta por don Pedro Fernando Rojas.

Aprovechamos la oportunidad para llamar la atención al Gobierno en fin de que este joven ocupe un puesto en nuestra banda militar.

UN AMIGO NUESTRO, que

estado recuperando su salud en el Asilo Chapú, nos ha enviado el trabajo titulado "Gaguini y su labor literaria", más bien pudiera llamarse "Recuerdos del tiempo viejo" pero nosotros respetamos los originales. Desde luego lo declaramos nuestro colaborador al Licenciado Vidriera.

MURIO YA "El Demócrata", así lo hace saber el señor don Víctor Orozco en "La Patria", pero volverá á aparecer, para triunfar otra vez, en la próxima campaña electoral.

SOLDADO PERDIDO.—Esta mañana anduvo perdido un soldado durante una hora. Un Capitán que presta sus servicios en el Cuartel Principal lo mandó á traer su café á la casa en que come. El soldado es del campo y él debe antojársele esta ciudad un moderno Laberinto, por que comenzó á recorrer cuerdas y cuerdas, á darle vuelta á las manzanas y á preguntar donde comía el Capitán y por supuesto nadie sabía, como á las 7 y cuarto logró encontrar la casa, había salido á las 6 en busca de café. Sería bueno nombrar cuarteleros fijos que conozcan la ciudad para evitar esos chascos á nuestros labriegos que vienen á prestar su servicio militar á esta capital.

CHIQUILLERIA.—Esta mañana, en la esquina N. O. del Mercado había un grupo como de 25 chiquillos que presenciaban la sogueada de perros que los encargados por el Municipio hacían en aquel lugar. Los chiquillos, con ese espíritu de libertad con que uno nace, se declararon enemigos de los hombres y amigos de los perros y á cada perrillo que sogueaban armaban la gritería más grande que se ha oído. Y era divertido ver cómo se anticipaban los chiquillos á los sogueadores para evitar que el sogazo alcanzara al perro. Eso de anarrar perros siempre nos ha parecido una cosa indigna, y sobre todo nos joroba el ligado eso de que nuestra municipalidad haya ordenado, ya no que se amarren, sino que se sogúen los perros.

Lluvia menuda

Un pedacito de queso y un alambre eléctrico constituye la última ratonera. Se pone el queso en el alambre y en el instante en que la rata ó el ratón lo tocan caen al suelo electrocucionados.

Los oculistas dicen que una de las causas de ceguera es producida por la costumbre de fumar.

COMUNICADO

¡Para la historia!

El acto electoral que acaba de tener lugar en este puerto, es la nota más triste que puede registrarse en los anales de la política de Puntarenas, pues el patriotismo, la ley y el derecho han sido vilmente pisoteados.

La conocida Camarilla ha triunfado en la elección de diputado suplente: pero su triunfo es tan pobre, tan mezquino, que para obtenerlo se ha valido de tantos medios ilegales

han estado á su alcance, ó mejor dicho poniendo una mina explosiva precisamente en el mismo lugar donde debía posar sus plantas el derecho individual.

La nota triste que ha dado al patriotismo ha sido la de los poquísimos verdaderos ciudadanos costarricenses que sufragaron depositando su voto en las urnas electorales por don F. de P. Amador, ciudadano hechizo reventado de un momento á otro como los barbudos en las crecientes del río y al fragor de la lucha política del 97 para poner su pluma y su oratoria bullangera al servicio de la causa de don Rafael Iglesias.

La nota triste contra la ley y el derecho, la ha dado el señor Guevara arrogándose atribuciones que no le correspondían, prohibiendo á los ciudadanos reclamar sus fueros, amenazándolos con multas y sacándolos del recinto electoral como á intrusos, cuando al contrario, estaban ejerciendo un sagrado derecho en representación de un pueblo que les depositara su confianza.

Para que la historia juzgue esos hechos, para que el país entero conozca los avances de los que aquí manejan la cosa pública y para que el Soberano Congreso si es justiciero, tome en cuenta nuestra protesta, es que escribimos estas líneas y nos permitimos preguntarle: ¿Si uno de esos votos fué útil para el señor Zúñiga Montúfar y no desecados ¿por qué no lo fué en la pasada elección de diputado suplente? ¿Por qué no lo manifestó así el mismo señor Guevara que en su carácter de Gobernador ha presidido la mesa en las dos veces? Si para la elección del señor Zúñiga Montúfar fueron buenos los votos de esos electores, ¿por qué ahora se rechazaron? Fuera de estas patañías nuestros adversarios se valieron de cuantos medios estuvieron á su alcance. A un elector de Miramar le soltaron la bestia la noche anterior y se dice que intimidaron la orden de no concurrir á la elección si no daba su voto por Amador; á otro le quisieron regresar del Muellecito en momentos en que se desembarcaba y á otro que es guarda del mismo Muellecito se le puso de guardia para que no asistiera á la elección y si no hubiera sido porque se abrió cuenta al Presidente de la República quien ordenó al Jefe respectivo se dejara concurrir á nuestro elector, este no habría votado. ¿Son legales esos procedimientos? ¿Consentirá don Ascensión Esquivel que en su Gobierno así se befa la ley y se pisotee el derecho?

Por otra parte, el señor Amador en su calidad de municipio preparó con tiempo el terreno colocando á los electores en puestos municipales, haciendo así propaganda en su favor con los intereses de un pueblo que no lo quiere, y si ha salido electo diputado suplente, ha sido mediante procedimientos que nada le honran ni á él ni á sus secuaces. Más, apesar de que nos quitaron tres electores ellos triunfaron por uno solo y esto con votos de electores chiricanos, nicaragüenses etc., etc., lo que quiere decir que los verdaderos costarricenses no apoyaron esa candidatura tan discutida por lo impopular.

Triste, muy triste es que en Costa Rica se vean esas cosas; es decir: que los adversarios se disputen los puestos que corresponden á los ciudadanos y que lleguen no solo hasta el punto de insultarnos. Nada menos ocurrió el día de la elección, pues el Capitán Fradín se permitió (sin autorización de nadie, así lo suponemos alguno) hasta disparar cañonazos desde "su vapor" "Turrialba", en celebración, según se dice, del triunfo de Pacho. Como se ve esa conducta no es nada correcta y la traducimos por un avance injustificable de un extranjero en momentos en que todo un pueblo está herido por una derrota ilegal en el campo electoral, se pone á hacer salvas que cuestan á la Nación diez colones cada una, viniendo con eso á avivar los odios entre un pueblo lastimado en lo más hondo del patriotismo, pueblo cuyo sudor está desperdiciando. También suponen otros que esas salvas hayan sido de orden superior lo que dejaría ver como oficiales las candidaturas triunfantes y esto último será lo que nos quedará derecho á creer si el señor Ministro de Guerra y Marina no impone el debido castigo al Capitán Fradín por su actitud incorrecta quedando con su silencio sancionado un acto semejante.

UN ELECTOR

Puntarenas, junio de 1904.

¡¡ ABAJO LA LEY DE LICORES !!
EN LA TEMPESTAD

se vende vino francés tinto de las mejores Casas de Burdeos á ¢ 9-50 la caja inportado en cajas; de las mismas clases emboteado en la casa á ¢ 5-50 sin envase.

RAMÓN L. ROLDAN.

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY, ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la TINTORERIA CENTRAL de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

SE VENDEN PROPIEDADES EN LA CIUDAD DE LIMON, ASI:

LOTES	Nº	MANZANAS	CASAR	PRODUCTO MENSUAL	PRECIO DE VENTA
1	6	34	8	₡ 73.00	₡ 3.500.00
1/2	4	48	11	.. 95.00	.. 5.000.00
2	3 y 4	49	13	.. 118.00	.. 7.000.00
1	1	51	6	.. 145.00	.. 8.000.00
1	4	52	3	.. 21.00	.. 3.500.00
1	4	58	1	.. 20.00	.. 3.000.00
TOTALES				₡ 472.00	₡ 30.000.00

Pero, atendiendo estas propiedades como es debido, pueden producir ₡ 500.00 mensuales

Casi todos estos lotes tienen terreno desocupado en donde se pueden hacer construcciones por más de otro tanto de lo existente.

—SE VENDE EL TOTAL DE LAS PROPIEDADES Ó POR PARTES—

Para informes y negociaciones enterarse con

JOSÉ M. FERNÁNDEZ M.
Calle 25 Norte, nº 49. (Apartado 527).

en San José, ó con

RAMÓN GONZÁLEZ,
comerciante en Limón.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Francº Salazar.
Este, Nº 439.

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6ª Avenida oeste.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Dirijanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C.

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras Nº 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

Trabajos de oro y especialidad

en puentes, casa de don Telésforo Alfaro

(Calle del Tranvía).

LA CERVECERIA

DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende al precio escandalosamente barato, de ₡ 1.00 VARA CUADRADA PRECIO AO CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cadradas (12 1/2 por 50) Entenders en la casa Nº 345, Calle 20 Sur.